
 
   

 

 

 
Discurso Clausura del Gerente General de la FNC, 

Roberto Vélez Vallejo en el 84 Congreso Nacional de 
Cafeteros 

 
Amigos todos 
 
 
Nos congrega hoy la celebración de los 90 años de existencia 
de la Federación Nacional de Cafeteros. En 1927 un puñado 
de visionarios crearon la institución cafetera y con ella tal 
vez igual o más importante, un modelo de desarrollo rural 
que ha probado ser ejemplo de bienestar para miles de 
familias campesinas, prosperidad para  las zonas cafeteras, 
pilar para la economía colombiana que consiguió trascender 
las fronteras internacionales para convertir el café en la 
marca país de Colombia.  
  
Asumir la representación del gremio más importante  del 
país ha significado identificar los retos que acompañan al 
caficultor, la caficultura y su institucionalidad, por eso 
decidimos construir la agenda con los caficultores, 
reconducir la transmisión del conocimiento 
concentrándonos en la optimización de la producción de café  
y complementar nuestra visión como empresa, procurando 



 
   

 

 

la generación de  mayor rentabilidad a las familias 
Caficultoras, como eje central de esta actividad. 
 
Hoy el sector, Señor Presidente,  presenta unas cifras que 
han sido   el resultado de ingentes esfuerzos de todos los 
productores del país,  del apoyo   de su Gobierno a través de 
sus Ministros en el Comité Nacional  y  de una 
Institucionalidad que  luego de nueve décadas se consolida 
como un modelo indiscutible de paz,  organizada   en los 22 
departamentos cafeteros los cuales  muestran una edad de 
los cafetales de 7 años en promedio, unos cultivos resistentes 
en un 76% a la roya del café, una densidad de 5.200 árboles 
por hectárea y una cosecha potencial que potencial de 14.5 
millones de sacos que  este año  por los efectos climáticos  
estará     alrededor  13.7 millones de sacos. 
 
Esa producción, cuyo valor  supera los 7 billones de pesos, es 
una clara muestra del aporte a la dinámica económica del 
país, de la generación de 750.000 empleos directos y de ser 
una actividad económica de la que dependen por los menos 
dos millones de colombianos.  
 
El ejercicio de la prestación de  bienes públicos por toda la 
Institucionalidad Cafetera, como la garantía de compra, la 
investigación, la extensión rural y la promoción y publicidad 
del café Colombiano en el mundo, nos generan, satisfacción, 



 
   

 

 

pero también compromiso de trabajo permanente  e  
innovación.  
La presencia Institucional en la comunidad  cafetera  en sus 
zonas de influencia, genera participación, representatividad, 
arraigo por las costumbres, unos valores, unas tradiciones  y 
en general una cultura que hace parte de la esencia de todos 
los colombianos.  
 
La participación del café colombiano en el consumo mundial 
de la excelsa bebida, puede y debe seguir creciendo. Esta 
afirmación Señor Presidente, me ha  llevado en nombre de 
todos los caficultores  del país, a plantear profundas y 
respetuosas  reflexiones.  
 
Como lo mencioné hemos tenido que recoger los esfuerzos 
realizados, replantear las metas y las estrategias 
institucionales, adoptar un código de ética y buen gobierno y 
dar continuidad a un mandato que se había gestado en el 
Congreso cafetero del año 2012 consistente en el estudio  de 
una reforma estatutaria. 
 
 Puedo informarle Sr presidente  que el ejercicio que se 
ejecutó para analizar la reforma estatutaria aprobada el día 
de hoy, se convirtió en una expresión más de democracia 
gremial. 
 



 
   

 

 

En los nuevos estatutos   se plasmaron las decisiones que de 
manera autónoma  el gremio estudió y aprobó.    La  
administración  de la Federación fue neutral, al servir  
solamente  como  facilitadora para realizar un ejercicio 
donde los señores delegados participaron y del que todos 
pudimos aprender, pues  las reflexiones gremiales y el 
estudio de las normas que nos regirán, se convirtieron en un 
profundo ejercicio de capacitación  gremial. 
 
También manifestarle a usted señor Presidente, que una 
producción nacional que permita sostener alrededor de 14.5    
millones de sacos de 60 kilos de exportación,  que es donde 
hemos llegado con el concurso de todos,  requiere de una 
dinámica de renovación de cafetales de 100.000 hectáreas 
anuales. El reto entonces es orientar los esfuerzos de los 
productores,  la Institucionalidad y el gobierno nacional para 
el logro de esa meta, año tras año.  
 
Los cafetales colombianos han encontrado en la 
investigación, alternativas con variedades resistentes a la 
roya, pero seguimos enfrentando desafío como por ejemplo  
encontrar una solución definitiva para la broca, unas 
variedades adaptables al cambio climático, herramientas que 
permitan asistir la recolección para aumentar la rentabilidad 
de la actividad, llegar a una productividad de 22 sacos por 
hectárea y seguir cultivando el café en relación armónica con 



 
   

 

 

el medio ambiente, diversificar los perfiles de taza del café 
colombiano y sobre todo lograr la inclusión de un piso de 
protección social a nuestra comunidad cafetera.   
 
Mañana iniciaremos como es conocido por usted Señor 
Presidente, el primer foro Mundial de países productores de 
café, en el que nos acompañarán Presidentes de países 
productores de café, el Expresidente Clinton, el destacado 
economista Jeffrey Sachs y 1200 personas, provenientes de 
40 países, abordaremos temáticas relacionadas con la 
sostenibilidad del mundo cafetero. El cambio climático, la 
escasez de la mano de obra, la volatilidad de los precios, la  
generación de empalme, la producción y la productividad, 
serán los principales temas a analizar en este tal vez el 
principal encuentro de la industria de la café realizada en los 
últimos años. 
 
Será la oportunidad para el tratamiento de unos problemas 
comunes a todos los países productores de café, pero donde 
sabemos que nuestra Institucionalidad es un factor para 
destacar y ejemplo para muchos. El Gremio cafetero 
Colombiano y la Federación han liderado la actividad 
cafetera nacional, pero también ha contribuido con su  
liderazgo al desarrollo cafetero mundial.  
 



 
   

 

 

El mundo del café genera cada año aproximadamente 
200.000 millones de dólares y los productores del mundo 
solo tienen acceso a  menos de un 10% de esa cifra. Lo que 
buscamos es generar el espacio para  reflexionar cómo de 
manera incluyente los actores de la cadena del café de forma 
consensuada, planteamos bajo el criterio de 
corresponsabilidad la sostenibilidad en todas sus 
dimensiones:   ambiental,   social y  económica.   
 
Durante los últimos 90 años  la Federación de Cafeteros ha 
estado  ha estado acompañando la ejecución de  programas 
de Infraestructura, comunitarios, tecnológicos, ambientales, 
sociales y económicos el desarrollo de las regiones, lo cual 
por sus resultados, por la eficiencia y  la transparencia que 
son una guía  a emular en la búsqueda del desarrollo rural 
del país y de la paz en las zonas campesinas.  
  
En las últimas  nueve décadas la institucionalidad cafetera ha 
hecho presencia en todos los aspectos relevantes de la vida 
nacional. Estamos hoy en la construcción de un nuevo país, 
un país en paz. Queremos una vez más  Sr presidente 
expresarle la voluntad   del gremio en acompañar las 
iniciativas que en la ruralidad puedan brindar desarrollo a 
las zonas, otrora en conflicto. 



 
   

 

 

Los  cultivos ilícitos tendrán que poco a poco ser sustituidos 
por alternativas que satisfagan los pasos de una cadena 
productiva y rentable. El café puede ser  una de ellas.  
Quiera agradecerle en nombre de los cafeteros Sr Presidente   
y a su equipo de Gobierno por su presencia en esta 
nonagenaria celebración y por acompañarnos en el foro  
mundial de países productores de café. 
 
Esta sobria pero sentida  celebración de los 90 años la hemos 
realizado, desde hace varias semanas en centenares de 
lugares cafeteros del país, acompañados con profundas 
expresiones de identidad, unión, de afecto  de  unas 
laboriosas familias cafeteras de muchas   veredas  y quienes 
desde lugares cercanos y remotos, han contribuido ayer y 
hoy al desarrollo  del país.  Por ello, a los productores del 
grano,  a las mujeres cafeteras y  a los trabajadores  del café,  
nuestro reconocimiento  y nuestro compromiso por 
continuar trabajando por el presente y futuro de un grupo 
humano ejemplo para todos. 
 
Los agradecimientos también, en este cumpleaños para 
todos los actores de la cadena,  los empleados del gremio, 
para nuestras cooperativas de caficultores, y quiero resaltar 
el servicio de extensión, un servicio  lleno de pasión y 
responsabilidad y por último, para todos los colombianos  



 
   

 

 

que con la mano en el corazón pregonan que el café es y será 
el orgullo nacional. 
Es muy satisfactoria para todos tener tantos visitantes del 
mundo, llegando a nuestro país y especialmente a esta 
primaveral Medellín, donde nos hacen sentir como en casa y 
donde hace 90 años nació la Federación de Cafeteros. 
 
Todo esto es Colombia y para esa Colombia que todos 
estamos construyendo, cuente con nosotros señor 
Presidente.  
 
 
 
 

 
 
 
 
 


